
思想众筹

    “上海需要关注浙江和深圳的做

法，深圳的个人破产条例出来后，对招
商引资、营商环境反而变得比较有

利。”在昨天下午举行的市十五届人大
五次会议长宁团小组审议会上，市人

大代表、上海市破产管理人协会会长
刘正东建议，上海应该探索填补个人

破产保护的空白。

刘正东告诉记者，全国有这两个
标志性地方，浙江温州搞的是个人债

务清理，是一个法院执行过程中参照
破产的做法。深圳搞的是个人破产条

例，像企业破产一样搞。虽然做法不
一样，但目地都是一样的———帮助个

人摆脱债务困境。不过有个前提，针

对的是诚信而不幸的个人，意思是诚
信经营但很不幸经营失败了，来帮助

他摆脱债务陷阱，不包括老赖和违法
经营者。

这个制度是一个好制度，有正向
的导向性作用，鼓励个人去合法经营

搞投资，如果失败后债务缠身，可以
帮你解脱出来，但也是有代价的。如：

有多少年的限制高消费，过去的申报
都要真实，答应的条件都要兑现等，

是附条件的豁免债务。个人破产保护

是个新概念，有些人观念上还不太容
易接受。

中国人自古讲欠债还钱，天经地
义，破产怎么就可以不还钱了呢？刘正
东解释，这是误解，笼统地以为便宜了
“老赖”，实际上不是这个概念。其实是

合法经营又很不幸经营失败，最后附条件豁免。不是笼统

地说，你去申请破产就全免掉。
如果没有个人破产保护，个人就会留有余地留有后

路，往往会做出一些不诚信的做法，赚的钱就想藏一点转
一点。社会上软暴力讨债，导致只好跑路，或被逼得跳楼。

有了这个制度，就不要去转去藏，好好干，三五年后又有
机会东山再起。这个制度是一个国家的法律保障，让投资

者放心，反过来又可以优化营商环境。

“我国关于个人破产没有上位法规定，深圳搞个人破
产条例是一个突破，值得关注借鉴。”刘正东说。

本报记者 屠瑜
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    昨天下午，市十五届人大五次会议举行

分组审议。在浦东第三组会议室里，代表们正
热烈交流。

市人大代表、东方国际（集团）有限公司

总裁朱勇说得口干舌燥，端起一杯咖啡：“你
们知道吗？这杯咖啡是用埃塞俄比亚的咖啡

豆制作的。为了打开中国市场，埃塞俄比亚的
咖啡豆亮相进博会，备受欢迎。不到一年的时

间，这颗豆子就在上海‘生根发芽’，开了很多
咖啡馆，就连会场里的自助咖啡机使用的也

是埃塞俄比亚的咖啡豆。”

引进更多的海外好物
朱勇指着自己的咖啡杯，讲述了一颗咖

啡豆的“变身记”，由此谈到进博会的溢出效

应。“咖啡豆‘变身’的背后，是文化交流的载
体，更是一扇不断开放的大门。进博会让小小

的咖啡豆打开了中国进口的新世界。未来，我
们要让老百姓接触到更多海外好物，努力把

展品变成商品、展商变成投资商。”

朱勇告诉记者，去年，东方国际集团通
过渠道拓展发挥长三角进口企业在进博会

中的作用。目前，集团旗下设有虹桥品汇、
东方国际进口商品国别地区展销中心等“6

天+365天”交易服务平台。他透露，接下来

还有大动作。“目前，虹桥品汇二期项目已

建成 5 万平方米的保税物流中心，还有 8

万平方米的商业体建筑在第四届进博会前

可以建成，将承担‘展品变商品’的关键角
色，成为外商入华孵化器及全球进口商品集

散地。”

第四届进博会筹备中
今年的市政府工作报告和“十四五”规划

纲要（草案）中提出，要着力打造联通国际和

国内市场的新平台，持续放大进口博览会溢

出带动效应。市人大代表、上海社会科学院副
院长朱国宏认为，举办进博会有利于建设联

动长三角、服务全国、辐射亚太的进口商品集
散中心，有利于聚集更多先进生产性服务业

和高端人才，有利于推动消费升级、贸易升
级、产业升级、开放升级。

“进博会要接着办，而且越办越好！”去

年，全球疫情蔓延，第三届进博会在上海如期
举行，向世界传递出坚定扩大开放、共享中国

大市场的积极信号。市人大代表、中国国际进
口博览局副局长、国家会展中心（上海）有限

责任公司董事长孙成海透露，目前，第四届进
博会正在紧张地筹备中，招展工作进展顺利，

数百家企业签约，展会面积预计将达到 36万
平方米。

进一步优化营商环境
“服务发展新格局，上海要打造国内大

循环的中心节点和国内国际双循环的战略

链接。进博会作为具有‘国际采购、投资促
进、人文交流、开放合作’功能的平台，将在

‘两个循环’的建设中发挥重要作用。”孙成
海表示，过去，一系列先行先试的政策举措

通过进博会落地，积极推动展商变成投资

商，展品变商品。未来，也要用好政策，优化
营商环境，持续放大进博会溢出效应。

本报记者 杨欢

    本报讯（记者 杨欢）“数量多、质量

高、内容新，本次大会目前收到 57 件议
案，是本届目前为止最多的一次。”

据市人大常委会法工委副主任张婷
婷介绍，截至 1月 25日下午 3 时，市十

五届人民代表大会第五次会议共收到市
人大代表十人以上联名提出的议案 57

件。经研究，53件议案交市人大有关专门

委员会，在大会闭会后审议并提出审议
结果的报告，提请市人大常委会会议审

议决定；另有 4件议案经审查拟不作为
议案，建议代表按照有关法规规定改作

建议、批评和意见提出。
收到的议案中，人大代表们主要关

注经济高质量发展、城市数字化转型、民
心工程和民生实事等话题。

其中，洪程栋等代表提出，制定生物

特征信息的相关规范，保障生物特征数
据的安全和规范使用。

吴坚等代表建议，及时出台本市网
购生鲜餐饮和电商直播带货食品安全监

管规定，为市民“舌尖上的安全”提供有
效的法治保障。

田培庆等代表提出，制定在线教育

培训机构的经营管理条例，规范在线教
育市场的发展，保障广大学生和家长的

权益。
张娣芳等代表建议，在数字化转型

过程中，要关注城市老龄化发展情况，切
实解决老年人运用智能技术困难，缩小

老年人生活中的“数字鸿沟”。
此外，代表建议数量也有所上升。据

介绍，截至 1月 26日下午 1时 30分，大

会秘书处共接收代表建议 1040 件，由
430位代表提出。“代表在闭会期间积极

履职，通过参加社区专题调研、集中视察
和履职学习等，代表们为提出代表建议

做了充分准备。”
据市人大常委会代表工委副主任袁

令莉介绍，代表建议重点关注强化“四大

功能”、发展“五型经济”、数字化转型等
城市建设和社会治理中的热点问题，以

及“老、小、旧、远”、养老、教育、卫生等民
生领域的难点问题。她透露，目前已启动

代表建议的办理工作，将在规定时间内
将符合公开条件的代表建议内容和办理

结果在上海人大网上公开，接受社会公
众监督。

一杯咖啡背后的开放故事
市人大代表谈进博会溢出效应:?展品变成商品

议案数创本届人代会新高
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已收到 57件议案、1040件代表建议

■ 孙成海代表（中）在发言 首席记者 刘歆 摄

（上接第 1版） 三是聚焦国家重大战略

任务实施，依法保障更高水平改革开
放。四是积极践行“人民城市人民建，人

民城市为人民”重要理念，推动城市治
理提升效能。五是精心组织上海发展重

大课题调研，助力高水平编制和审查批
准“十四五”规划纲要。六是加强和改进

代表工作，更好发挥代表主体作用。七

是加强常委会组织建设，提升履职能力
和水平。

蒋卓庆说，2021年，市人大常委会要
深入学习贯彻习近平法治思想和习近平

总书记关于坚持和完善人民代表大会制
度的重要思想，聚焦深层次改革和高水

平开放，进一步推进科学立法、民主立
法、依法立法，制定或修改自贸试验区临

港新片区、数据管理、城市更新、红色资
源传承弘扬和保护利用等地方性法规。

聚焦强化“四大功能”和人民城市建设，

进一步增强监督的针对性、及时性、实效

性，对本市贯彻实施长江保护法、公共卫
生应急管理条例、养老服务条例等情况

开展执法检查。聚焦代表履职服务保
障，进一步发挥代表主体作用。聚焦政

治机关、工作机关、代表机关和模范机
关建设，进一步提升常委会和机关工作

质效，以优异成绩庆祝中国共产党成立

100周年。
市高级人民法院院长刘晓云在作上

海市高级人民法院工作报告时说，今年
全市法院要以习近平法治思想为指引，

全面贯彻落实党的十九大和十九届二
中、三中、四中、五中全会精神，贯彻落实

十一届市委历次全会精神，对标“十四
五”规划目标任务，准确把握立足新发展

阶段、贯彻新发展理念、构建新发展格局
要求，更加注重系统观念、法治思维、强

基导向，切实履行职责使命，以一流的业

绩、一流的队伍、一流的作风助力上海打

造法治环境最好的全球城市。
市人民检察院检察长张本才在作上

海市人民检察院工作报告时说，今年，全
市检察机关将以习近平新时代中国特色

社会主义思想为指导，全面落实党的十
九大和十九届二中、三中、四中、五中全

会精神，更加注重系统观念、法治思维、

强基导向。按照中央、市委和最高检部
署，进一步强化政治自觉，践行司法为民

的初心使命；进一步强化法治自觉，坚守
公平正义的价值追求；进一步强化检察

自觉，更好履行法律监督的宪法职责，切
实以检察工作高质量发展服务保障经济

社会高质量发展。
会议表决通过了关于接受市人大常

委会部分组成人员辞去市人大常委会和
专门委员会职务请求的决定。

会议表决通过了关于大会补选市人
大常委会副主任、委员和通过市人大部

分专门委员会主任委员人选办法。
大会由执行主席徐泽洲主持。

围绕中心服务大局依法积极履职


